

I. ENCABEZADO
ACTA DE ACUERDOS
ASAMBLEA INSTITUCIONAL REPRESENTATIVA
SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE N.º 106-2023

FECHA: Miércoles 27 de setiembre del 2023

LUGAR: Centro de las artes

HORA DE INICIO: 8:11 a.m.

INDICE DE CONTENIDO DEL ACTA

I. ENCABEZADO	1
II. ASISTENCIA	1
III. DOCUMENTOS UTILIZADOS	1
A. ÍNDICE DE LA CARPETA DE DOCUMENTOS ORIGINALES UTILIZADOS DURANTE LA SESIÓN	1
IV. DESARROLLO DE LA AGENDA	1
ARTÍCULO 2. Comprobación del <i>quorum</i>	2
ARTÍCULO 3. Himno Nacional	2
ARTÍCULO 4. Mensaje de la ingeniera Yarima Sandoval Sánchez	2
ARTÍCULO 5. Acto Cultural	3
ARTÍCULO 6. Foro 40 aniversario: "AIR, el resultado de un proceso de lucha por la democratización del TEC"	3
ARTÍCULO 7. Celebración del 40 aniversario	6
ARTÍCULO 8. Cierre de Sesión Extraordinaria Solemne del 40 aniversario y refrigerio	6
V. FINAL DEL ACTA	6

II. ASISTENCIA

ASISTENCIA INICIAR LA ASAMBLEA: 189 Asambleístas

PERSONAS INTEGRANTES DEL DIRECTORIO PRESENTES:

M.A.E. Yarima Sandoval Sánchez, Presidente

Lcda. Jenny Zúñiga Valverde, Vicepresidente

M.B.A. Luis Gómez Gutiérrez, Secretario

Sr. Esteban González Valverde, Prosecretario

M.A.E. Katthya Calderón Mora, Fiscal

Srita. Dariana Soto Arias, Fiscal

M.Eng. Marco Alvarado Peña, Vocal

III. DOCUMENTOS UTILIZADOS

A. ÍNDICE DE LA CARPETA DE DOCUMENTOS ORIGINALES UTILIZADOS DURANTE LA SESIÓN

- Agenda se la sesión:

https://tecnube1.sharepoint.com/:b/s/DirectorioAIR/ERIfXnLMvChNk8tVAoSyrRwByw_TXdssxaGrHRwQ9VqnJQ?e=d3drvq

IV. DESARROLLO DE LA AGENDA

La Máster Yarima Sandoval Sánchez, en su condición de presidente del Directorio, comprueba el *quorum* con 189 personas asambleístas, lo que equivale a un 67% del padrón general definitivo para esta sesión, integrado por 282 asambleístas. Inicia la sesión a las ocho horas con diecinueve minutos y se desarrolla la siguiente agenda:

AGENDA SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE
AIR N° 106-2023

Fecha: miércoles 27 de setiembre de 2023

Hora: 8:00 a.m.

Modalidad: Presencial en el Centro de las artes

1. Registro y entrega de presente

2. Comprobación de *quorum*

3. Himno Nacional

4. Mensaje de la Ing. Yarima Sandoval Sánchez Presidente del Directorio de la AIR

5. Acto Cultural

6. Foro 40 aniversario: *"AIR, el resultado de un proceso de lucha por la democratización del TEC"*

7. Celebración del 40 aniversario

8. Cierre de Sesión Extraordinaria Solemne del 40 aniversario y refrigerio

ARTÍCULO 2. Comprobación del *quorum*

La señora Yarima Sandoval Sánchez, quien preside, comprueba el *quorum* con ciento ochenta y nueve personas asambleístas, un sesenta y siete por ciento y da inicio a la sesión con las siguientes palabras:

"Al ser las ocho con once minutos de hoy veintisiete de setiembre del veinte veintitrés, damos por iniciada esta sesión extraordinaria solemne AIR 106-2023"

La maestra de ceremonias, Irina Grajales, da el mensaje de bienvenida a las personas presentes.

ARTÍCULO 3. Himno Nacional

La Señora Yarima Sandoval, solicita al público ponerse en pie para entonar el himno nacional.

ARTÍCULO 4. Mensaje de la ingeniera Yarima Sandoval Sánchez

La Señora Sandoval Sánchez transmite el siguiente mensaje:

"Muy buenos días, compañeros asambleístas, compañeras asambleístas, una calurosa bienvenida a todos los acompañantes visitantes que nos acompañan y nos engalanan el día de hoy, los expresidentes y expresidentas de este Directorio de la AIR. Muchas gracias por acompañarnos, muchas gracias de verdad, por sacar un espacio de su tiempo para venir a celebrar con nosotros esta preciosa fecha.

Hace cuarenta años, un poquito más, el 25 de julio, se realizó la primera sesión completa de AIR registrada en nuestras actas, siempre hago la aclaración de que es la primera registrada en las actas, porque se registra como la sesión No. 2, la sesión No. 1 no hay un registro como tal de cuando se realizó, sin embargo, sabemos que fue en febrero y a veces cuesta un poco con la historia porque cuando lo vivimos, se viven los procesos muy intensos y después no se queda en los registros muchas veces todo lo que ha sucedido. Nosotros no queremos que esta fecha pase desapercibida, por eso este año, nos hemos dado a la tarea de recordar todo lo que se vivió hace 40 años y un poco más, porque las luchas que se dieron dentro del Tecnológico empezaron no en mil

novecientos ochenta y dos, empezaron en mil novecientos ochenta y terminaron con la creación de un nuevo estatuto orgánico que inició en mil novecientos ochenta y tres y es así como se tiene la primera sesión de AIR y la nueva estructura del TEC de una forma más democrática, yo no voy a ahondar en ese tema, porque para eso nos acompañan hoy, dos personas muy especiales, para que nos cuenten un poco más, un poco más adelante en la agenda, de mi parte, bienvenidos todos a esta fecha que además nos trae a la presencialidad, después de cuatro años de no compartir todos juntos en un mismo salón, hemos tenido dos cambios de padrones de assembleístas, en este proceso, por lo tanto algunos de ustedes, esta es la primera vez que participan en una sesión presencial, pero esta era una dinámica que se vivía todos los semestres dentro de nuestra Institución y para aquellos que tenemos un poquito más de años de estar por acá recordamos con mucho cariño esos espacios de discusión, esos espacios de interacción y de socialización que permitían la AIR para no solo tomar decisiones sino también para generar cultura, para estar juntos, para generar lazos y para trabajar en conjunto. Si bien hoy nuestra realidad son sesiones virtuales, para aprovechar la tecnología y hacer mejor uso de los recursos Institucionales, una vez, de vez en cuando, como es en este escenario, como es en este caso, es hermoso, me llena de orgullo ver todos los assembleístas acá y yo sé que soy muy emotiva, pero realmente disfruto grandemente y sé que no solo yo, sé que todo el Directorio estamos muy felices de ver la convocatoria y de ver cómo podemos iniciar en tiempo, no me voy a demorar más, la agenda que tenemos para el día es extensa y tendremos tiempo para discutir cada uno de los temas que vienen en la sesión con profundidad, con las diferentes intervenciones que se ocupen. Por favor, esta es una asamblea viva, sintámosla, vivámosla de esa manera, durante todo el día de hoy, gracias, compañeros, gracias a los visitantes”

ARTÍCULO 5. Acto Cultural

La maestra de ceremonias, Irina Grajales, agradece el mensaje de la presidencia y anuncia el acto cultural a cargo de la Compañía Folclórica Tierra y Cosecha:

“Compañía Folclórica Tierra y Cosecha en su larga trayectoria ha logrado rescatar las tradiciones y costumbres de nuestro país, por medio de la danza, de la música y de la tradición oral, con el único fin de proyectar y difundir, las mismas, dentro y fuera de nuestras fronteras.

En su trayectoria, ha cosechado honorables reconocimientos, tanto nacionales como internacionales y ha participado en más de cuarenta festivales alrededor del mundo.

La Compañía Folclórica Tierra y Cosecha está conformada por estudiantes de diversas carreras de nuestra Institución, el grupo hoy está dirigido por el Señor Alberto Josué Fonseca”

ARTÍCULO 6. Foro 40 aniversario: "AIR, el resultado de un proceso de lucha por la democratización del TEC”

La maestra de ceremonias presenta el foro e invita a pasar a los expositores: ingeniera Marcela Arguedas Gamboa y al ingeniero Guillermo Vargas Leitón, así como al moderador el máster Nelson Ortega Jiménez.

El moderador Nelson Ortega Jiménez inicia el foro con las siguientes palabras:

“Muy buenos días estimados y estimadas assembleístas, es un honor para mí poder estar acompañándoles hoy y compartiendo con tan distinguidas personas. Espero que este conversatorio llame a la reflexión porque el Directorio ha planteado una actividad que nos hace ver cuarenta años atrás, conmemorar el fruto de esas luchas que iniciaron en los años ochenta, pero que son luchas que nos deben de mantener activos, en nuestra

reflexión, en nuestro pensamiento y en nuestro trabajo. Es como en conmemoración de ese cuarenta aniversario se ha programado este conversatorio que se le ha llamado AIR el resultado de un proceso de lucha por la democratización del TEC. Para el desarrollo de este conversatorio, nuestro Directorio ha invitado a la ingeniera Marcela Arguedas Gamboa acá a mi izquierda y al ingeniero Guillermo Vargas Leitón.

Doña Marcela es ingeniera forestal del Marcela Arguedas, Ingeniera Forestal (Instituto Tecnológico de Costa Rica) y máster en Sanidad Forestal (Université Laval, Canadá). En sus cuatro años como estudiante, formó parte durante dos periodos del Comité Ejecutivo de la FEITEC, participó de todas las luchas estudiantiles, desde la del Reconocimiento Profesional, hasta culminar con la primera Asamblea que aprueba el Estatuto Orgánico en 1983. En el 2013 fue nombrada miembro honorario de la FEITEC. Se desempeñó durante 38 años como académica e investigadora de la Escuela de Ingeniería Forestal. También fue directora del Centro de Investigación en Innovación Forestal (CIIF) y de la Revista Forestal Mesoamericana KURÚ, miembro del TIE y primera presidenta del directorio de la Asamblea Institucional Representativa (AIR). Ha sido representante por Latinoamérica de grupos de trabajo de IUFRO y de la ISTF. En el campo de la sanidad forestal ha participado en numerosos proyectos de investigación y generado más de ciento veinte publicaciones científicas, técnicas y didácticas. Adicionalmente, se ha desempeñado como consultora especializada para instituciones estatales, organizaciones no gubernamentales y empresas privadas en América Tropical.

También nos acompaña don Guillermo, nativo de Monteverde, Puntarenas. Graduado de la carrera de Ingeniería Forestal del ITCR en 1984. De familia agricultora involucrada en el cooperativismo desde principios de la década de los setenta. Se dedicó los siguientes 10 años a dirigir programas de conservación en la zona de Monteverde, con énfasis en la creación de áreas protegidas, Educación Ambiental, Reforestación.

En 1989 se convirtió en uno de los fundadores de una empresa familiar y de amigos dedicada a la producción, proceso y comercialización de café con prácticas sostenibles. Esta misma empresa también tiene programas de educación sobre sostenibilidad y actividades de agroturismo.

Durante los últimos 15 años dirige programas de Educación sobre Agricultura sostenible de la empresa, atendiendo cada año a más de 10 000 visitantes en la finca.

Don Guillermo también es uno de los fundadores de la Asociación Conservacionista de Monteverde, organización propietaria del área en conservación privada más grande de Costa Rica –el Bosque Eterno de los Niños. De igual manera, es fundador y directivo del Fondo Comunitario Monteverde, asociación sin fines de lucro dedicada a la consecución y distribución de fondos para programas sociales y ambientales en la zona de Monteverde.

En Instituto Tecnológico de Costa Rica, además de la formación académica, cultivó los valores de servicio social, desde la misma experiencia de liderazgo estudiantil. Don Guillermo participó en la mesa de redacción de ese primer estatuto orgánico.

Finalmente, destacar, por esa formación integral de estas brillantes personas, don Guillermo también es poeta y desarrolló programas de teatro con jóvenes y actualmente co-lidera un proyecto que integra el arte con el impulso de la autogestión cultural comunitaria.”

El moderador Nelson Ortega solicita a los expositores contextualizar las luchas que se tuvieron hace cuarenta años, desde los años ochenta hasta que se oficializó la primera AIR y hasta lo que se ha llamado la democratización de la Institución.

Los expositores comentan sobre el proceso de elevar el nivel de conciencia para la creación del primer Estatuto Orgánico, en contraste con la condición país y conformación familiar que se vivía en ese momento en la sociedad. Durante el tiempo de lucha estudiantil se tenía el lema: “nuestra lucha es justa y por la gente del mañana”.

Para cerrar el foro, el expositor Guillermo Vargas Leitón cerró con el siguiente poema:

“La Libertad

*Legó la libertad encendida en una llama
Con regocijo y alegría todo el pueblo la aclama
Sirenas, bombas y cantos, desfiles, discursos y danzas
Es la fiesta de la patria, en el mes de la esperanza
que renace en el corazón y renueva la democracia
regresan hoy a la mente, recuerdos de tiempos lejanos
de reyes y capitanías, tiempos de tiranía
historia de irrespeto al indígena del continente
hace ya muchos siglos cuando oro y religión
convirtieron a la América en tierra de explotación
la riqueza de nuestros bosques dio paso a los pastizales
perecieron animales, se enfermó la cultura nativa con los vicios europeos
y el continente avanzado nos impuso sus deseos
de llenar la tierra con blanco sobre la espalda de los negros
pero estos, son tiempos viejos que la antorcha no ilumina
y la fecha que hoy nos anima es fecha de alegría
con redoble de tambores, faroles, cantos, poesías
los hijos del pueblo cantan y marchan con energía
sin rifles ni metralas, sin bombas ni cañones
no nos faltan pantalones, tampoco nos faltan enaguas
para crear la democracia en la escuela y el colegio
en la finca y en la fábrica, en oficinas de gobierno, en los puertos y montañas
todas las mañanas nos recuerdan por la radio, periódico y televisión
aún nuestra nación es libre y soberana
y que no nos da la gana dar paso a la dictadura
más nos queda la amargura, el sin sabor de la verdad
por mucho discursar no podemos olvidar
que somos un país vendido a los intereses económicos
si nos domina la ciencia del país entre comillas desarrollado
y estamos arrodillados frente al gran billete verde
la libertad es una paloma envuelta en una tormenta
un río que agoniza por la escasa vegetación
es más que una canción y desfile de estudiantes
libertad, es combatir el dominio de las drogas
producir lo que comemos, hacer que esté de moda conservar ecosistemas, destapar la
corrupción, no pagas cuentas ajenas
libertad es juventud que cuestiona tradiciones,
juventud protagonista de un cambio de valores,
no la marca del zapato, si la forma de pensar,
no guardar las apariencias, si mostrar sinceridad,
no una máquina sexual, si capacidad de amar
libertad, derechos sin fronteras, es un derecho social,
el ser libre no limita, la libertad de los demás,
no se goza de lo propio cuando sufren los demás,
no disfruta su abundancia cuando el hambre está detrás de la puerta del vecino,
cuando unos comen sobras mientras otros toman vino,
cuando unos tienen casas de tres y cuatro pisos,
no serán libres los niños, privados de la escuela,
ni serán libres los jóvenes entre piedra, coca y heroína,
no será libre el profesional experto en tecnología y sin capacidad de amar,
serán libres los pueblos, lejos del consumismo y de la vida virtual,
libre es el pueblo sin fronteras cuando hay que salvar el planeta,*

para qué humanos libres si está muerta la tierra”

Se agradece la participación a las personas expositoras y se les hace entrega de un reconocimiento de participación.

ARTÍCULO 7. Celebración del 40 aniversario

La maestra de ceremonias presenta el video alusivo al 40 aniversario con motivo de la celebración del 40 aniversario de la AIR. El enlace donde se puede observar el video se detalla a continuación:

[40 aniversario de la AIR - YouTube](#)

Seguidamente se canta cumpleaños en celebración al 40 aniversario de la AIR.

ARTÍCULO 8. Cierre de Sesión Extraordinaria Solemne del 40 aniversario y refrigerio

La Señora Yarima Sandoval Sánchez realiza el cierre de la sesión extraordinaria solemne de la AIR 106-2023 con las siguientes palabras:

Este es un acto pequeño, pero muy conmemorativo lleno de simbolismo y creo que lo experimentamos todos a través del foro a través de las palabras de doña Marcela y a través de las palabras de don Guillermo, no tenemos que olvidarnos que la lucha continúa y que estos procesos siguen vivos y más hoy que nunca. En estos momentos en los que tenemos que seguir luchando por nuestra Institución por los espacios para los estudiantes, por los recursos para que trabajemos y por la educación costarricense.

La presidenta Yarima Sandoval solicita a todos las personas expresidentes del Directorio de la AIR que se pongan de pie para que toda la Asamblea los recuerde y les de un fuerte aplauso por todo su trabajo durante tantos años.

La Señora Sandoval Sánchez agradece a todos su participación y cierra la sesión al ser las nueve y treinta y tres minutos.

V. FINAL DEL ACTA

Al ser las nueve y treinta y tres minutos del miércoles veintisiete de setiembre se cierra la sesión extraordinaria solemne de la AIR No. 106-2023.

Esta acta fue aprobada en la sesión ordinaria N°652-2023, del Directorio de la A.I.R., el 26 de octubre del 2023.

Yarima Sandoval Sánchez Presidente	Jenny Zúñiga Valverde Vicepresidente
Luis Gómez Gutiérrez Secretario	Esteban González Valverde Prosecretario
Katthya Calderón Mora Fiscal	Dariana Soto Arias Fiscal
Marco Alvarado Peña	

Vocal